

El movimiento de Renovación Carismática Católica en la ciudad de Ayacucho¹

José Coronel Aguirre

Centro de Promoción de Derechos de la Niñez y Adolescencia, Ceprodena
coronelaguirrej@gmail.com

Resumen. El estudio analiza las características de las prácticas del culto religioso de los grupos católicos carismáticos en iglesias de la ciudad de Ayacucho, y revela que tienen múltiples similitudes con las de la Iglesia Evangélica Neo Pentecostal, siendo admitidas por la jerarquía de la Iglesia Católica.

Palabras clave. Carisma, pentecostalismo, liturgia, catolicismo.

Introducción

La importancia de la presencia creciente de las iglesias evangélicas en las últimas décadas² que están reconfigurando el mapa confesional-religioso del país, especialmente en el área rural, ha sido motivo de diversos estudios sociológicos y antropológicos³. El aporte de la investigación de Ángela Béjar es develar las características de procesos de cambio al interior de la Iglesia Católica, denominado Movimiento Religioso Carismático, que reproduce en buena medida prácticas rituales de la Iglesia Evangélica Pentecostal, a partir de un estudio etnográfico reciente en la ciudad de Ayacucho. La investigación realizada consistió en un estudio etnográfico sobre las prácticas religiosas, rituales y las formas de organización carismática en cinco parroquias de la ciudad de Ayacucho: La Sagrada Familia, San Francisco de Asís, San Francisco de Paula, Santa María Magdalena, y Santa Rosa de Lima. Estas prácticas fueron sistemáticamente observadas y se aplicaron 40 encuestas, en las iglesias seleccionadas. Se realizaron entrevistas a seis líderes del movimiento y a cuatro integrantes de la jerarquía eclesial local: tres sacerdotes arquidiocesanos y un Sacerdote Jesuita.

Resumen de la investigación

El Movimiento Religioso Carismático Católico surge en Ayacucho el año 1988, emerge como un grupo de oración conformado por 50 personas, la mayoría de ellas mujeres, algunos varones y un pequeño grupo de jóvenes bajo la advocación de la entonces parroquia (ahora capellanía) de San Francisco de Asís bajo la dirección del padre franciscano Isaac Chahuano y un grupo de señoras.

El MRCC está integrado por sacerdotes, laicos, religiosos, jóvenes. Actualmente, cuenta con

¹ Béjar, A. (2021). *El movimiento de Renovación Carismática Católica en la ciudad de Ayacucho*. Fondo Editorial de la UNSCH.

² Entre los años 1981 y 2007, el número de personas que se declararon evangélicas se duplicó de 6 % a 12 %. En el Censo del año 2017, el porcentaje se eleva al 14 % (3'264, 819 personas).

³ Fonseca (2002), Gutiérrez (2016), Marzal (2002), Motte (2002), Pérez Guadalupe (2017), Amat y León (2017), Kimberly (2004) Luyo (2013), entre otros.

aproximadamente 300 integrantes⁴, que asisten a las actividades carismáticas de las cinco parroquias elegidas. La presencia mayoritaria es la de personas del sexo femenino en un 80 %. La condición sociocultural de sus integrantes corresponde a sectores sociales medios (empleados públicos y profesionales) y sectores populares (comerciantes ambulantes, trabajadores del hogar, transportistas y amas de casa) de la ciudad de Ayacucho para el caso de los grupos de oración de mayores. En cuanto a los jóvenes, estos pertenecen a la segunda y tercera generación de poblaciones rurales indígenas/campesinos quechuas, cuyos padres y/o abuelos proceden de las distintas provincias y distritos del interior del departamento, que llegaron a Ayacucho durante el periodo del conflicto armado interno (1980-2000).

Entre los católicos carismáticos de Ayacucho, el criterio de reconocimiento del líder carismático surge entre los creyentes de base, no de la jerarquía, comenta Béjar. Este hecho crea un deber por parte de los dominados en mérito a su voluntad concreta de organizarse por revelación o como resultado de la inspiración.

Características del ritual de una misa católica carismática

Ángela Béjar describe las diferentes etapas de la misa católica carismática, con una temporalidad asociada a diversas manifestaciones de emotividad: La alegría del baile, las exclamaciones de alabanza con las manos levantadas hacia el cielo, con gritos que en determinados momentos se hacen más intensos, al ritmo de la música que tiene diferentes cadencias según las etapas del ritual. Entre las manifestaciones aparece la expresión de llanto, mientras que algunos entran en trance o éxtasis, oran fervorosamente en un lenguaje que no se entiende, que se trata de la presencia de la glosalia o don de las lenguas otorgado por el Espíritu Santo.

Los oficios pentecostales son, pues, espacios de expresión de emociones. En ellos los fieles pueden expresar sentimientos y emociones que a menudo se reprimen en la vida profana, los mismos que se manifiestan mediante cantos con fuerte carga emocional y el rezo en común, que genera lágrimas y gritos, todo ello como prueba de la presencia del Espíritu Santo en cada persona. Al lado de estas similitudes con los evangélicos pentecostales, los carismáticos católicos se diferencian de ellos y de los otros grupos no católicos por el respeto y la aceptación de todos los sacramentos y la Sagrada Trinidad, el asentimiento a la virgen María y a los santos.

Desde la perspectiva analítica de Bourdieu, Giménez, Bajtín, Béjar considera que el MRCC revela la construcción de una nueva identidad religiosa –que se presenta como híbrida– de un *nosotros* diferente al de los *otros* católicos y no católicos, a partir de la noción de un cierto exclusivismo que se expresa en la ‘certeza’ que son ellos los portadores de los verdaderos valores, de los dogmas y de los verdaderos principios del catolicismo, inspirados en la presencia del Espíritu Santo. Son ellos los portadores de ese carisma que los encamina no solamente a dar testimonio de su fe, que se muestra vivencial y emotiva.

Comentario analítico

La tensión entre la Iglesia Católica y las Iglesias Evangélicas, por la mayor o menor presencia social de sus denominaciones, incide en el hecho de que la jerarquía de la Iglesia Católica, apruebe las nuevas expresiones carismáticas en su seno, que tienen características similares a las del pentecostalismo evangélico, que antes consideraban “sectas” ajenas a su doctrina. Estas prácticas litúrgicas de los carismáticos católicos, generan un problema de identidad para la Iglesia Católica, como lo expresa el S. J. Francisco Chamberlain (en entrevista con Béjar) cuando afirma que:

⁴ Según el estimado hecho por Sánchez Paredes, serían 22,000 los miembros de las comunidades carismáticas católicas, de los cuales 8,000 pertenecerían a los grupos de Lima.

Me parece que están demasiado centrados en el culto, eso no es católico, es decir, no es la única manera de vivir lo católico. El espíritu santo está presente en diferentes aspectos de la vida (del católico). En la ayuda al hermano, ahí está también el espíritu santo.

Chamberlain es miembro de la Orden Jesuita, se inscribe dentro de la orientación de la Teología de la Liberación (Gustavo Gutiérrez). Discursos que no presentan, pues, un panorama de pluralismo católico (Opus Dei, Neo Catecúmenos, Sodalicio, Movimiento Carismático, Teología de la Liberación, entre otros) que cuestionan la imagen monolítica que la Iglesia Católica preservó durante siglos.

El crecimiento de las iglesias evangélicas tiene un incremento sostenido en la región y el país desde la década del 60, llegando a tener un carácter masivo en las décadas del 80-90 en medio del conflicto armado interno, como ya señalamos. En tanto que las posibilidades de crecimiento del movimiento religioso carismático-católico es aún una interrogante proyectada hacia el futuro. Lo que no significa que la presencia institucional de la Iglesia Católica en Ayacucho y el país dejen de ser predominantes, más aun cuando la actual orientación del pontífice romano es la del neo integrista (Béjar) que reivindica el rol crítico del modelo económico neoliberal, con una apuesta pastoral por los pobres y un acercamiento a los sectores populares, solidarizándose con sus reivindicaciones socioeconómicas y los derechos humanos. En tanto que sectores de las iglesias evangélicas, como los Neo Pentecostales, asumen discursos y posiciones conservadoras a través de movimientos como el colectivo “Con Hijos no te metas”, que han desarrollado una capacidad de movilización política importante para incidir en políticas públicas como las referidas al denominado “enfoque de género”, satanizando la educación sexual integral en las escuelas públicas y negando el rol rector del Ministerio de Educación, contando con representantes en el Congreso de la República, los medios de comunicación, con coordinación nacional e internacional. Es decir, desarrollan un activismo político agresivo frente a las orientaciones modernas de la pedagogía contemporánea, que no contribuyen al desarrollo de la equidad de género y a una educación ciudadana democrática.

El conservadurismo de sectores de la Iglesia Evangélica referidos, contrastan con la tradición de las iglesias protestante de las décadas del 40-60 del siglo pasado, como la de los Presbiterianos, Adventistas, Alianza Cristiana y Misionera, entre otras que fundaron colegios, se integraron a las comunidades indígena, revalorando sus lenguas, con una actitud democrática, manteniendo sus actividades en el ámbito religioso.

Sin embargo, la interrogante sobre el porqué estas iglesias pentecostales, entre otras denominaciones evangélicas, crecen aceleradamente entre la población rural y urbano popular en nuestra región y el país⁵ requiere continuar con el desarrollo de estas investigaciones. Reconociendo que hay avances significativos como los estudios, entre los cuales menciono los de D. Motte, (2002), P. del Pino (1996), A. Béjar (1998) K. Theidon(2004), O. Amat y León (2017), Guadalupe Pérez (2017), tesis de la PUCP como las de Bonafan Palomino (2019), Tello Aguinaga (2019), en la UNSCH la tesis de Rivera Sulca (2014), entre otras, que sirven de referentes para la realización de nuevas investigaciones que abarquen la complejidad de este fenómeno sociocultural, que está en el campo de la antropología, sin embargo, requiere una entrada interdisciplinaria de las ciencias sociales por su complejidad y por la importancia de su impacto confesional-social y político actual y previsiblemente en el futuro.

Agradecemos a Pilar Béjar, por su investigación ya de larga data sobre las iglesias evangélicas (1998) y el presente estudio, que muestra su actitud de antropóloga atenta a los procesos de cambios

⁵ En realidad, este crecimiento de las iglesias evangélicas neo pentecostales se da a nivel Regional-Continental en Sud-América (México, Guatemala, Colombia, Brasil, Chile) conforme dan cuenta múltiples estudios entre ellos Lacerda, Fabio, Brasilense, José (2018), Sandoval, Guillermo (2018) Velazco, Juan David (2018).

en el campo religioso, incluida la Iglesia Católica en una ciudad preciada por su catolicismo tradicional, donde se viene desarrollando la praxis carismática del culto, que solo ayer desdeñaba como prácticas de sectas protestantes, signo de los tiempos.